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天屿山装电梯
最初为解决上山交通问题

其实，杭州的千岛湖天屿景
区，早早安装了上山的观光
扶梯。

“我们建这个电梯，最初的
目的就是解决上山的交通问
题。”淳安县建设集团城市旅游
开发公司负责人徐先生说。

公开资料显示，天屿山位于
千岛湖南岸，是千岛湖畔最佳的
观景点。山上在不同高度设有
多处观景平台，游客可从不同角
度俯瞰美景。

天屿山的海拔只有350多
米，但山路蜿蜒，全程步行要走
3000米，对老弱病残的游客不太
友好。

徐先生说：“开始是想在山
上建索道，不过索道运输能力有
限，还存在安全风险，而电梯的
承载量较大，相对比较安全，可
以满足景区运营需求。”2022年9
月，城市旅游开发公司投资1000
多万元，建造了这条“无痛感”的
爬山路。

据了解，电梯建成后，游客
登上山顶的时间从最初的50分
钟缩短至10分钟。

国内多个景区
实现“无痛爬山”

不止千岛湖，翻阅各种资
料，我国有多个景区实现“无痛
爬山”。

桐庐的OMG心跳乐园在山
上，但不用爬山，景区里有两处
自动天梯，可以坐魔毯天梯
上山。

浙江台州的神仙居景区设
置了百余米长的自动扶梯，被大
家称为“南天梯”。神仙居景区
位于台州仙居国家公园内，海拔
1271米。景区工作人员表示，电
梯全长104米，提升高度52米，梯
阶宽度0.6米。游客从山脚坐到
山顶，全程只需要4分钟左右。

白云山云中绿道是台州首
个钢结构高空绿道。游客可以
从云西公园乘扶梯上行，或者走
步行台阶上行到山腰绿道，一路
往西，观看沿途风景，道路尽头
沿着石阶步行下山，或者原路
返还。

恩施大峡谷的观光扶梯可
以说是相当有创意。这条手扶

梯全长688米，是目前世界上最
长的一条，依靠着大峡谷的山势
建造。现代化的电梯出现在自
然景区内是一件很违和的事情，
但是这条手扶梯却没有这方面
的烦恼，因为设计者采用了原木
作为材料，屋顶则建成土家风格
的青瓦盖顶，远远看去，手扶梯
就像一条土家楼带，坐落在峡谷
的树木间。

除了建筑风格上的和谐，手
扶梯还考虑到了动物。扶梯下
方不是直接与山体接触的，而是
用柱子留下了很大的空隙，作为
动物通道。同时扶梯比周围更
高一些，也更方便游客们赏景。
手扶梯的海拔高差在200米左
右，游客乘坐电梯的时间全程大
约18分钟，扶梯票价也只要20元
一个人，可以说是相当亲民了。

除了这样的自动扶梯，在宁
波市象山县灵岩山风景区还能
乘坐观光电梯一键直达山顶。
这组观光电梯共2台，均采用全
钢结构形式、依靠山体垂直建
造，每台整体高度158米，运行高
度136米，运行速度2.5米/秒，乘
客只需55秒，便可从山谷到达山
顶俯瞰海景，这是目前浙江省内
最高的悬崖观光电梯。

还有网友介绍，江苏南京牛
首山和张家界天门山也可以坐
电梯上山。

爬山还是乘梯
给游客多一个选择

据了解，浙江台州的神仙居
景区“南天梯”投资2000万元打
造，于2017年年底开始筹划，
2020年国庆节前投运，电梯双向
共4组，单向运力可达3600人/
小时。

浙江神仙居旅游集团市场
营销部副经理顾巧璐介绍，作为
国家5A级景区，对大多数游客
来说，要在短时间内走完整个景
区，身体会吃不消。为了提升游
客体验感，神仙居除了从山脚到
山上的北海南天索道外，又增加
了“南天梯”。

顾巧璐表示，设置“南天梯”
的初衷是希望老人、小孩都能实
现轻松登山，“即便是年轻人也
可能会觉得爬山很累，我们想让
游客爬山时就像逛商场一样轻
松。同时也不妨碍他们享受亲
近大自然的快乐。”

不是每一个景点
都可以“无痛爬山”

近年来，国内不少景区都在探索“无
痛爬山”，但实现起来并不容易，而且不
是每一个景点都适合建造这样的扶梯。

业内人士表示，这其中的考量主要
有两方面，一个是山体的地形是否适合
建造电梯，另一个要看电梯的实际成本
与景区的实际营收是否匹配。“电梯坡度
一般不会超过30度，因为坡度太大，提升
高度太高，对游客来讲，就会有安全隐
患。”

■重要的是，在工程的立项和施工
过程中，应当广泛采纳社会意见，进行充
分的环保论证。这些电梯，毕竟是钉在
天然山体上的现代化设施，需要将它对
环境的冲击降到最小，确保它们和谐地
融入自然生态。

■对自然多一分敬畏，服务上多一
些巧思，坐电梯登山也很香，风景这边
也好。

■坐电梯“无痛爬山”对人友好也要
对景友好。

乘乘电电梯梯上上山山也也叫叫登登山山？？

但但也也有有部部分分网网友友持持反反对对意意见见，，认认为为这这
不不叫叫爬爬山山，，叫叫逛逛山山。。虽虽然然省省力力，，但但是是缺缺少少
了了爬爬山山的的乐乐趣趣。。

““没没有有灵灵魂魂的的山山路路！！””
““我我反反对对…………这这都都失失去去了了爬爬山山的的意意义义

了了。。””
““就就是是就就是是，，爬爬山山就就是是一一步步一一个个阶阶梯梯，，

而而且且沿沿途途都都有有不不同同的的风风景景。。””
““爬爬山山的的意意义义不不就就在在于于爬爬吗吗？？像像逛逛商商

场场一一样样‘‘逛逛山山’’，，岂岂不不是是少少了了很很多多乐乐趣趣？？””
““这这是是去去爬爬楼楼的的吧吧！！””
““乘乘电电梯梯上上山山也也叫叫登登山山？？！！””
““如如果果徐徐霞霞客客当当年年也也是是坐坐电电梯梯爬爬山山，，

可可能能就就写写不不出出充充满满野野趣趣的的《《徐徐霞霞客客游游记记》》
了了。。””

既然能接受缆车
为何不能接受扶梯？

观察下来，反对“登山电梯”者，多为资深驴
友或是年轻力壮之人，对他们而言，传统的爬山方
式并没有多累。但是，对那些年老体弱的游客而
言，若想登上山顶、饱览风光，凭借索道或者电梯
等辅助设备登山，是他们仅有的选择。还有一些
年轻游客，虽然有体力爬山，却想节省时间，以最
少的时间“打卡”最多的景点。对于这类游客，“无
痛爬山”的方式就很有实用价值了。

从报道来看，天屿山景区采用的辅助设备，
是相对少见的自动扶梯，而非过去常见的索道，
这可能是出于安全和建设经费等方面的考虑，但
从游客的角度来看，“坐电梯上山”是一种比乘坐
索道更新奇的体验。它不仅为游客登山提供了
便利，也不妨碍游客看风景、拍照。

有网民担心在山间架设扶梯，可能会破坏当
地的自然环境。但从天屿山、神仙居等景区的情
况来看，扶梯占地面积并不大，仅仅是在陡峭的
山岭中开辟的“新路”，并不会给风景或生态带来
多大的损害。当然，这种“无痛爬山”的方式，可
能更适用于一些高度差较小的登山路线，如前面
提到的天屿山。如果是很长、很陡峭的山路，从
建设成本和游客安全上考虑，自动扶梯就未必合
适了。

既然人们普遍都能接受景区架设索道，为什
么不能接受景区建设扶梯呢？像泰山、黄山之类
的著名景区，很多游客都要依靠索道上山，否则就
得在崎岖的山路上，耗费大量体力和时间。很多
身体素质欠佳或行程紧张的游客，若不使用这种

“无痛爬山”的方式，只能错过很多壮美的风光。
一个成熟的景区，应该能为游客提供不同的

游览路线和方式，游客的自主选择权越大，旅游
体验也会越好。因此，浙江某些景区开启的“无
痛爬山”模式，实质上就是为游客提供了更多选
择，每个人都可以根据自己的兴趣和实际需要来
选择，何尝不是一件好事呢？

今天的旅游产品
不妨脑洞大开

如今，希望出门看世界的人越来越多，特别
是逢年过节，全家出行已成新习俗。“无痛爬山”显
然有助于吸引更多游客，人人皆可一饱眼福的同
时，也为景区乃至地区的旅游消费带来新的可能。

纵观“质疑派”的观点，我们更应当关注其中
的真问题。比如，修建一部山间电梯的工程量可
不小，这会不会带来安全隐患？这一人工产物被
安置于自然山川中，会否形成不和谐的视觉效
果？从长远来看，这会不会有潜在的生态伤害？
种种追问并非杞人忧天，值得相关景区及主管单
位好好把握。

在笔者看来，相较于“无痛爬山”本身，其中
透露出的服务意识、创新思维，才更值得称道和
学习。从多个假期的旅游市场表现来看，“热点
更热，冷点不冷”现象突出，旅游选择的多样性和
个性化并存。根本原因在于当代人的旅游观念
和兴趣发生转变，不再执着于前往知名景点和热
门城市，也不再“因循守旧”，按照“特种兵”标准
旅行，而是更加注重出游的愉悦体验。对于旅游
产品的供给侧来说，就是要把握这种新变，持续
推出能够满足新需求的内容。比如，此次出圈的
天屿山景区其实是年轻景区，通过修建观光电
梯，一下子形成了竞争优势。

《中国旅行消费趋势洞察白皮书（2023年
版）》显示，2023年旅行消费的四大新趋势是小众
独特、自在松弛、未知惊喜、深度在地。同时，距
离近、花销少、不拥挤、美食多也是年轻人选择旅
行方式的重要参考因素。在围观“无痛爬山”等
新项目时，外行看热闹，内行看门道。更多地方
不妨大开脑洞，乘着新旅游模式的东风，积极寻
找自己的潜力，或许下一个网红就是你。

据《华商报》

山山一一步步没没爬爬
景景一一处处不不落落
景景区区推推出出““无无痛痛爬爬山山””引引热热议议

天高云淡的秋季，正是爬山赏秋的好时候。
这两天，“多个景区实现无痛爬山”的相关话题，在网上引

起热议。
有网友发出一段杭州淳安天屿山的登山视频。视频中，一

条长长的自动扶梯架设在山石之间，扶梯两侧喷洒着水雾，游
客沿着扶梯，一路观赏美景，一路被送上山。

网友直呼：“山一步没爬，景一处不落！”有人称赞设计暖
心，称“原来‘无痛爬山’不是梦啊”；也有人疑惑，“无痛爬山”，
还有爬山的乐趣吗？

休休闲闲游游搞搞那那么么累累干干嘛嘛？？

有有部部分分网网友友点点赞赞，，称称此此举举不不仅仅方方便便了了
老老人人、、孕孕妇妇和和残残障障人人士士，，对对体体力力不不支支的的年年
轻轻人人也也非非常常友友好好。。

““老老年年人人和和残残障障人人士士的的福福音音！！””
““腿腿不不方方便便人人的的福福利利。。””
““因因为为膝膝盖盖原原因因一一直直不不敢敢爬爬山山，，有有一一

次次爬爬上上山山下下不不去去。。这这样样太太好好了了，，以以后后可可以以
去去看看看看。。””

““对对孕孕妇妇好好友友好好啊啊，，大大肚肚子子也也不不想想闷闷
在在家家！！””

““装装个个电电梯梯，，造造福福于于人人类类游游览览大大好好河河
山山景景色色，，点点赞赞！！””

““建建议议雷雷峰峰塔塔、、泰泰山山和和华华山山也也加加装装一一
下下电电梯梯。。””

““挺挺好好，，懒懒人人推推动动进进步步，，休休闲闲游游搞搞那那么么
累累干干嘛嘛呀呀！！爱爱爬爬山山的的自自然然有有人人行行步步道道
的的。。””
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